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Аннотация
Опираясь на опыт врача-практика, Л. Виилма предлагает

учение о духовном развитии, которое поможет не только
излечиться от конкретной болезни, но и восстановить душевное
равновесие и обрести внутренний покой. Первая книга серии
посвящена вопросу о том, как понять себя и начать жить. Для
широкого круга читателей.
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Лууле Виилма
Главная книга о жизненных

кризисах и страхах,
или о том, как понять

себя и начать жить
В каждом человеке есть что-то от личности,

но не всякий человек является личностью.
Личностью не является тот, кто желает быть

личностью.
Личностью является тот, кто испытывает

потребность быть самим собой.
Кто напрягается во имя цели, тот может

стать влиятельной личностью – личностью по
форме, но не по сути.

Он может именовать себя личностью, и
его поклонники могут именовать его личностью.
Истина обнаружится позднее.

Лишь тогда, когда человек начинает
познавать свои заблуждения, происходит очищение
его сущности. Начинается совершенствование
личности – развитие.

И тогда человек понимает, что он – человек.
Просто человек.



 
 
 

 
Введение

 
Доктор Лууле Виилма помогла и помогает миллионам лю-

дей стать здоровыми и счастливыми. Ее книги вызывают
неиссякаемый интерес как у нас в стране, так и за рубежом.
И трудно поверить, что семь лет назад трагическая случай-
ность оборвала жизнь Лууле Виилмы. 20 января 2002 года
в результате автомобильной аварии на трассе Рига – Таллин
перестало биться сердце человека, полного творческих сил и
планов. Кончина Л. Виилмы стала тяжелой утратой для всех,
кто ее знал и любил, для кого она была учителем и отзывчи-
вым другом. Но она по-прежнему с нами.

Книги Л. Виилмы, ставшие настоящими бестселлерами,
выходят в издательстве «У-Фактория» с  1998 года. В се-
рии «Прощаю себе» вышло девять книг, пять вышло в се-
рии «Прощаю себе. Лекции и беседы». После ее смерти род-
ные и близкие, ученики помогли выпустить две новые книги
«Остаться человеком, или Достоинство жизни» и «Книга ду-
ховного роста, или Высвобождение души», в которые вошли
ранее не публиковавшиеся материалы. Сегодня издательство
планирует выпустить ГЛАВНЫЕ КНИГИ Л. Виилмы.

Каждый сборник серии «Главная книга» станет по-исти-
не уникальным. В книги, которые составлены по материа-
лам всех ранее вышедших книг, архивных записей и личных



 
 
 

дневников Лууле, вошли самые важные идеи и положения
учения по конкретным и актуальным вопросам для каждого
человека, без преувеличения жизненно важным для любого
человека независимо от его статуса, возраста и положения:

• о жизненных кризисах и страхах;
• о здоровье;
• о любви;
• о счастье и благополучии;
• о взаимоотношениях с детьми.

Каждый сборник серии «Главная книга» является со-
кровищницей практических советов, благодаря которым Вы
сможете преодолеть трудности, исправить свои ошибки.

Первая книга серии посвящена главному вопросу о том,
как понять себя и начать жить. Впервые в одну книгу со-
браны идеи и положения великого учителя, которые помогут
Вам понять причины жизненных кризисов, осознать, поче-
му Вас охватывает беспокойство, мучают страхи и тревога.
Сегодня Вы оказались в плену проблем:

• Ваша жизнь идет не так, как хочется;
• все валится из рук;
• мужа сократили на работе;
• фирма находится на грани банкротства;
• жизнь превратилась в рутину;
• Вас предали друзья и любимые;
•  Вам страшно, что не сможете обеспечить достойную



 
 
 

жизнь своим детям;
• Вы отчаялись найти свое счастье;
• Вы боитесь сорваться и потерять все…

Учение Л. Виилмы помогло многим и многим лю-
дям, поможет и Вам!

Книги Л. Виилмы – книги о прощении и любви. Совре-
менному человеку с его практическим складом ума очень
трудно себе представить, что прощением можно достичь че-
го-либо, кроме некоего удовлетворения от благородного же-
ста. Сама JL Виилма говорит так: «Единственная осво-
бождающая сила во Вселенной – прощение, которому
пришел научить нас Христос. Это не мое учение, я всего
лишь посредник».

Человек в состоянии стресса неспособен жить для себя.
Ощущая чувство вины, он оглядывается и видит вокруг себя
несчастных людей, которых постигла беда. Кто оказывается
к нему ближе, беда того кажется ему значительней. Чужие
находятся в отдалении, а потому их беды кажутся незначи-
тельными. Но когда чужие люди становятся близкими, то их
беды воспринимаются иначе. Что Вы делаете, когда видите
дорогого Вам человека в беде? Начинаете за него беспоко-
иться, верно? Видя беду одного человека, Вы начинаете бес-
покоиться за одного. Прослышав про беду другого человека,
начинаете беспокоиться за другого. Смутно догадываясь о



 
 
 

беде, постигшей многих людей, Вы начинаете беспокоиться
за многих. Узнав про несчастье мирового масштаба, Вы на-
чинаете беспокоиться за весь мир. Хотите помочь, но не зна-
ете как, не имеете для этого ни сил, ни возможностей. Лу-
уле Виилма объясняет своим читателям необходимость по-
нимать и принимать все, что дает жизнь. «Я помогаю че-
ловеку осознать себя, простить себя, полюбить себя.
И тогда он сможет быть счастливым, здоровым, лю-
бимым и удачливым во всем».

Почему человечество оказалось в кризисе? Что мы совер-
шили принципиально неверного? За что нам такие напасти?
Что мы делаем неправильно? Почему со мной это происхо-
дит? Как улучшить свою жизнь и жизнь своих близких? Как
помочь себе? Что делать? Эти и другие вопросы часто воз-
никают у читателей Л. Виилмы, а тема обсуждалась на стра-
ницах многих книг автора.

…Современный кризис человечества является кризисом
материализма, узкого одностороннего практицизма.

Материальное – словно прекрасный дворец у подножия
горы, но горная вершина в облаках выше него. Все челове-
чество находится на пути к этой горной вершине – большин-
ство, правда, продолжая считать дворец наибольшей ценно-
стью. Однако, следуя за идущими вперед, и они с тоской
и необъяснимым томлением начинают понимать, что, хотя



 
 
 

дворец и прекрасен, он все же стареет и ветшает. Время де-
лает свое дело.

Учение превыше всего.

В основе всего лежит мысль, за мыслью следует со-
размерный поступок.

За правильной мыслью следует хороший поступок.

Первейшая потребность нынешней жизни – изменить са-
му жизнь. Больной человек – тот, кто неправильно думал,
неправильно жил. Если он научится мыслить правильно, то
выздоровеет.

Если Вы желаете возразить – мол, Ваша жизнь и здоровье
до сих пор были в порядке, то знайте, что этот дар природы
– здоровье, который называют счастьем и который до недав-
них пор давал Вам возможность бесцельно тратить этот дар,
попросту иссяк. Жить дальше нужно бережливо, а еще пра-
вильнее было бы прежде всего исправить свои ошибки.

Я учу делать это с помощью прощения, потому что про-
щение – величайшая освобождающая сила. Прощение явля-
ется также самым простым способом избавиться от плохого.

Мы люди с планеты Земля. Современная цивилизация
своим летосчислением подходит к смене веков и тысячеле-
тий, и кризис, в котором мы оказались, ясно указывает на то,
что должен последовать большой перелом. Накопленное на-



 
 
 

ми плохое должно превратиться в хорошее. Для этого необ-
ходимо, чтобы у плохого переломился позвоночник. Позво-
ночник символизирует жизненные установки.

Каждый волен сам решать, как он это переживет. Можно
спрятать голову в песок и сказать, что опять людей дурят и
что ничего не изменится. Однако перемены в природе и об-
ществе не только видны, но и ощутимы, и все ухудшающееся
здоровье человечества является свидетелем этих перемен.

Не кажется ли странным, что если некую великую жизнен-
ную истину выскажет простой человек, то его назовут глуп-
цом. А если по прошествии времени эта истина прораста-
ет ростками на ниве человеческих страданий, и некий уче-
ный муж быстренько изложит ее на бумаге в виде докторской
диссертации, то его назовут умным.

Не лучше ли каждому из нас сердцем распознавать хоро-
шее, да так, чтобы оно зазвенело в душе, а не ждать, пока
эту премудрость начнут насильно втемяшивать в школе, где
из-за принуждения она вновь станет бессмыслицей для ре-
бенка.

Человечество с его заблуждениями и неверием в хорошее
превратило Землю в планету душевных страданий. И все же
мы возвращаемся сюда снова и снова. Почему?

Человек рождается вновь и вновь для того, чтобы учить-
ся. Учится он на плохом. Усваивая уроки плохого, мы стано-
вимся мудрее, движемся вперед, выше и дальше по спирали
развития. Такова космическая модель развития.



 
 
 

Как и все сущее, обучение имеет две стороны:
– через учение,
– через страдание.
Христос явился для того, чтобы научить прощением осво-

бождать плохое, чтобы открыть дорогу хорошему. Но
люди оказались не готовыми духовно – слишком рано им
предложили хорошее! Основная часть человечества избрала
путь страданий.

Выбор, совершаемый любым человеком, свободен и свят,
но каждый должен знать, что за деянием грядет соответству-
ющее последствие. Ни тело, ни общество не могут уже вы-
здороветь на физическом уровне, как мы к тому привыкли.
Не исцеляют уже и медикаменты, большинство болезней ста-
новятся хроническими. Кто ленится думать, того скоро не
станут держать и собственные ноги.

Человечество стоит на распутье – овцы и козлища долж-
ны разойтись по разным дорогам. И все вольны выбирать –
идти дальше или остаться. Но для того, чтобы мы могли ид-
ти с толком, нужно раскрыть нашу рассудительность. Неза-
менимым, могучим помощником на этом пути является ра-
зум, который, однако, до сих пор служил людям лишь иску-
шением.

Кто еще не нашел своего пути, ищите и решайте.
Может быть, найдете с помощью этой книги.



 
 
 

 
Для тех, кто хочет помочь себе сам

 
 

Любовь, прощение и здоровье
 

Стало традицией говорить о физическом и душевном здо-
ровье так, словно это разные вещи. Однако в силу обсто-
ятельств современный человек настолько материалистичен,
что для того, чтобы научить его восстанавливать здоровье,
нужно начать с осязаемого, то есть с физического. Каждо-
дневная врачебная практика диктует такой подход.

И все же человек, который выбрал возможность нетради-
ционного выздоровления, должен знать, что такое здоровье,
и использовать эти знания. Тот, кто надеется, что мановени-
ем руки вылечат его болезнь, жестоко ошибается, легковер-
ный впоследствии расплатится собственным здоровьем. Ес-
ли кто-то облегчает Вашу болезнь наложением рук или пере-
дачей энергии, то это все же дает кратковременный эффект
и лишь ликвидирует последствия. В принципе таким же об-
разом лечит и традиционная медицина.

Болезнь можно лечить, только устраняя причину, а при-
чина таится глубоко в Вас самих. Каждый человек подспуд-
но знает причину, но большинство людей не осознают ее.

Лучший лекарь для человека – он сам, поскольку посто-
янно находится под рукой. Задача врача – учить, направлять,



 
 
 

помогать и указывать на ошибки. Если человек не поможет
себе сам, то и Бог ему не поможет.

Человек – это Дух, который через Душу владеет сво-
им Телом.

Наше тело как маленький ребенок, постоянно ожидаю-
щий любви, и если мы хоть сколько-нибудь о нем заботимся,
то оно искренне радуется и платит нам сразу и щедро. Когда
человек, проснувшись утром, говорит: «С добрым утром,
мое тело! Я люблю тебя! Сегодня будет хороший день»,  –
тогда день будет лучше. И вечером: «Спокойной ночи, мое
тело! Я люблю тебя! Сон будет хороший»  – и сон будет луч-
ше.

Когда светит солнце, мне хорошо. Я испытываю пассив-
ное наслаждение. Но когда светит солнце и я говорю себе:
«Какое счастье, что светит солнце!» – то тем самым я ак-
тивно добавляю себе много позитивного. Когда идет дождь и
дорога до невозможности грязная, то и на это можно сказать
что-то такое, что сделает настроение радостным. Даже в са-
мой неприятной ситуации есть нечто положительное, пусть
это лишь горький урок.

Кто знает, может, он и пригодится.



 
 
 

 
Последующее изложение для

тех, кто хочет помочь себе сам
 

Все в этом мире суть Энергия.

Энергия = Свет = Любовь = Вселенная = Единство = Бог

Если вам не нравится слово Бог, то Вы человек, который,
не терпя грязи, выбрасывает вместе с нею сверкающий дра-
гоценный камень, не понимая, что это такое.

Разные виды энергии обеспечивают многообразие мира.
Энергия здоровья обеспечивает здоровье. Всеединство не

знает состояния покоя, энергия здоровья также находит-
ся в постоянном движении. Подобно тому как кровь течет
по кровеносным сосудам, а лимфа по лимфатическим, так
и энергия движется по особым каналам. Кровообращение
можно поддержать в теле при помощи искусственного серд-
ца, но когда прерывается поток энергии, человек умирает.

Энергетические каналы невидимы глазу. Их в человече-
ском теле неисчислимое множество, а центральная часть об-
разует главный энергетический канал, который находится в
позвоночнике. Именно поэтому мы можем назвать позво-
ночник опорой тела как в прямом, так и в переносном смыс-
ле.

В человеческом теле расположены также энергетические



 
 
 

центры, или чакры, которые представляют собой резервуа-
ры энергии, нормальное наполнение которых обеспечивает-
ся нормальным, то есть здоровым, состоянием позвоночни-
ка.

Каждый человек должен начинать восстановление своего
физического здоровья с позвоночника. Наше телосложение
совершенно в своей целесообразности. Все вспомогательные
средства для восстановления тела нам даны от рождения –
глаза, чтобы видеть ошибку, и руки, чтобы ее исправить.
Скелет человека + мышцы есть тонко регулируемая система
рычага, простая и универсальная, если мы содержим ее в ра-
бочем порядке.

Посмотрите на себя в зеркало – как искривлено ваше те-
ло. И не ищите оправданий, почему оно такое. Если хотите
выздороветь, нужно распрямить позвоночник. До тех пор,
пока человек не поймет, что от осанки зависит его здоровье,
не имеет смысла лечить его дальше – все равно полностью
не поправится.

Вялое тело = вялая душа = вялое здоровье

Не забывайте, что ни один позвонок в позвоночнике не
выносит ни малейшего трения о другой, и прежде чем начать
выправлять искривление, нужно создать пространство для
позвонков.

Начать следует с поднятия позвонков.



 
 
 

Для этого стоя, лежа на полу либо сидя выполняйте
упражнение на растягивание. Лучше всего сидя на жестком
стуле.

Сядьте прямо, руки сцеплены за спиной. Сосредоточьте
свои мысли на позвоночнике. Начинайте поднятие с копчи-
ка. Физический подъем подкрепите мысленным. Вообразите
кошку, поднимающую хвост. Прогнитесь в пояснице и мыс-
ленно представьте себе, что крестец принимает чуть ли
не горизонтальное положение. Только так могут легко под-
няться поясничные, грудные и шейные позвонки, поскольку
исчезнет их выгнутое назад кривое положение, напоминаю-
щее укладку черепицы, и вместе с ним сопутствующее ему
огромное мышечное напряжение в спине.



 
 
 

Если еще Вы мысленно представите себе, что каждый
позвонок в отдельности поднимается прямо наверх, на свое
правильное место, и медленно, упираясь руками в бедра, бу-
дете выпрямлять спину и тянуться вверх, то скоро почув-
ствуете улучшение своего состояния, то есть: плечи рас-
правляются, руки свободно прямые, дыхание свободное, спи-
на прямая. Не бывает слишком длинных рук, бывает став-
шая короткой спина.

Теперь расслабьте плечи и вытяните вверх шею, больше
затылок, чем челюсть, так, чтобы напряглись все мыш-
цы верхней части туловища. Наслаждайтесь вытягивани-
ем своего позвоночника и вкушайте от этого радость.

Если после такого вытягивания Вы встанете, по-но-
вому ощутите свое тело и почувствуете, что позвоноч-
ник как бы невесом и, не будь сдерживающего тела,
он устремился бы ввысь, это будет означать, что вы
достигли идеала и главный энергетический канал от-
крыт.



 
 
 

Вы наполнены чувством свежести. Вы сразу почувствуете
себя лучше.

Как часто проделывать такое упражнение? Так часто, как
скоро Вы хотите выздороветь. Кто один раз в день, а кто сто.
У каждого своя цель и возможность выбора.

Обычный человек зачастую не может понять, почему его
заставляют вытягивать спину, если он пришел лечиться со-
всем от другой болезни. От спинного недуга не умирают –
вот обычная мотивировка. А важно это потому, что каждому
позвонку соответствует один орган или пара органов, здоро-
вье которых находится в прямой зависимости от состояния
позвонка. Глядя на больной позвонок, можно определить, не
видя самого органа, что с ним происходит. Например, меж-
ду лопатками находится 6-й грудной позвонок – позвонок
сердца, резкое сотрясение которого, особенно если позвонок
был ранее травмирован, может вызвать даже инфаркт. По-
вреждение 1-го шейного позвонка – мигрень, эпилепсию и
т. д.

Чем дольше во времени был поврежден позвонок, тем се-
рьезнее изменения. Только с переходом критической черты
возникает болевой синдром. Если бы я вытягивал для про-
филактики свой позвоночник, то до критической черты дело
бы не дошло.

У сидящих за конторским столом спина искривлена чаще
всего и требует вытягивания 5—10 раз в день. Если подняли
большую тяжесть или упали – сразу после этого следует вы-



 
 
 

полнять упражнение. Спортивная тренировка должна начи-
наться и заканчиваться вытягиванием.

Особой проблемой являются травмы костей.
Если лет 30–40 тому назад можно было быть уверенным,

что при обычном падении ребенок себя не покалечит, то сей-
час положение резко изменилось. От нехватки минералов,
особенно кальция, костная ткань у ребенка настолько хруп-
ка, что детей с прямым позвоночником нужно поискать. Еще
хуже дело обстоит с молодежью. Из-за рафинированной пи-
щи и нехватки минеральных веществ страдает весь мир и
становится все более чахлым.

Каждому человеку, независимо от возраста, следовало бы
потреблять природный кальций – яичную скорлупу. Особен-
но растущим детям, беременным женщинам, людям, у кото-
рых были костные травмы, и старикам, чьи кости с годами
размягчаются. У прошедших лечение гормональными пре-
паратами кости тоже размягчаются, однако кальций они, тем
не менее, увы, не потребляют.

От рахита детей пичкают витамином D. Это как плетка
для усталой лошади, которой не дают овса. Нужен ведь и
кальций. Обмен кальция регулируется околощитовидными
железами, которые расположены на задней поверхности щи-
товидной железы. Энергетическая регуляция исходит из 7-
го шейного позвонка. Следовательно, если хотите, чтобы ко-
сти были крепкими, то вытягивайте и шейные позвонки.



 
 
 

И не надо бояться атеросклероза (известкования крове-
носных сосудов). Наоборот!

Когда вы начнете принимать яичную скорлупу, предва-
рительно сваренную, просушенную и измельченную в кофе-
молке, то скажите ей мысленно: «А теперь иди-ка и поста-
райся хорошенько укрепить мои кости и попутно захвати
с собой соли, что отложились в нежелательных местах!»
Так можно избавиться и от атеросклероза. Все начинается с
мысли, не забывайте!

Доза для взрослых – чайная ложка без верха в день в те-
чение шести месяцев, для больных – подольше. Сейчас в
продажу поступили таблетки, содержащие сравнительно ка-
чественный природный доломит, которыми удобно пользо-
ваться. Но их энергетика, конечно, не идет в сравнение с на-
туральной яичной скорлупой.

Может показаться смешным, но вытягивание спины по-
могает даже от плохого настроения и усталости. Ведь и они
лишь проявление отрицательной энергии.

Почему, когда сидишь на мягком диване, быстро впада-
ешь в сонливость? Потому что главный энергетический ка-
нал перекрывается, и мое тело нуждается в сне как в источ-
нике восстановления энергии. То же самое происходит, ко-
гда едешь в машине или в автобусе.

Приучите детей и молодежь вытягивать позвоночник. Че-
ловек с прямой спиной старится не так скоро. Не ждите, по-
ка патология спины зайдет за критическую черту. Начните



 
 
 

немедленно!
Таково очень простое объяснение существования в теле

потока энергии и расстройств, вызванных помехами на его
пути.

Но откуда берется энергия?
Как было сказано выше: Всеединство = Бог = Энергия.

Значит, энергия приходит к нам из Всеединства от Бога. Ее
дают нам по праву рождения. Самая высокая восприимчи-
вость у нас во сне, потому что тогда наша душа чиста. От нас
самих зависит, как мы распорядимся этой энергией – при-
умножим ее или уничтожим.

Подумайте о своей жизни. Сколько в ней событий, вспо-
миная которые теплеет на душе, и сколько таких, от которых
на душе становится тяжело. И теперь представьте себе, что с
каждым событием Вы связаны посредством невидимой ни-
ти, или же энергетической связи. Сколько белых – позитив-
ных и сколько черных – негативных!

Одни события придают силу, а другие отнимают ее. Их на-
зывают напряжением от житейских событий, или стрессами.
Общеизвестно, что есть болезни, вызванные стрессами, но
можете ли Вы поверить, что все болезни обусловлены стрес-
сами?

Например, кто-то в детстве сказал Вам одно плохое слово.
Теперь всякий раз, когда



 
 
 

• либо Вам так говорят,
• или Вы сами говорите,
• или при Вас говорят кому-то,
• или даже Вы слышите с экрана, как кто-то его произно-

сит или говорит кому-то,
то это слово воспринимается словно Ваша личная пробле-

ма, так как в ход снова пускается та самая негативная связь.
Или более наглядно – каждый раз в чашу Вашего терпения
падает по капле до тех пор, пока чаша не переполнится.

Чем отрицательнее чувство, тем крупнее капля. А про-
лившаяся через край лужица и есть болезнь. Чем лужа боль-
ше, тем серьезнее болезнь.

При таком толковании должно быть ясно, почему от од-
ного слова может случиться инфаркт. Инфаркт или любая
другая болезнь есть пересечение критической черты, это по-
следняя капля, переполняющая чашу. Здесь мы сталкиваем-
ся с материализацией энергии. Из подобной ситуации обыч-
но делают вывод – из-за кого-то у имярек случился инфаркт.
За этим следует осуждение окружающими «виновника», дру-
гими словами, к негативности (инфаркт) добавляется еще
масса негативности (ненависть, жажда мести). Может ли в
этом случае больной оправиться от инфаркта? Не может!

Пример из жизни
Стоят четверо, ждут кого-то. Вдруг один из них

говорит: «Глупый». Трое это слышат. Первый начинает
глотать слезы, думая, что сказанное относится к нему



 
 
 

Второй рассуждает: «Почему он так сказал? Что я ему
сделал? А что если…» и т. д. И, наверное, напряжение
возрастает. Третий начинает смеяться – его это не
касается. В действительности это слово вырвалось у
человека непроизвольно, так как он вспомнил о чем-то
своем.

Что произошло? Двое людей сами без причины создали
негативную связь, и заработала цепочка стресса. Кто был хо-
рошим и кто плохим? Хорошим был третий, поскольку не
создал себе стресса.

Есть ли вообще абсолютно хорошее или абсолютно пло-
хое? Нет. Все относительно. Что хорошо для одного, плохо
для другого. Зависит от того, как я оцениваю ситуацию. Не
ищите виновных, а знайте – все начинается с Вас самих.

Если мне плохо, то я сам выбрал это плохое в себе.

Подобное притягивает к себе подобное – это косми-
ческий закон. Если во мне гнездится страх заболеть, то я
заболею. Если я опасаюсь вора, то он нагрянет. Если я боюсь
быть обманутым, то притягиваю к себе обманщиков. Если
во мне есть злоба, зависть, чувство вины, разочарование, жа-
лость, то я притягиваю к себе злобу, зависть, чувство вины,
разочарование, жалость.

Следовательно: если человек болен, то он уже вобрал



 
 
 

в себя плохое и тем самым причинил зло своему телу.
Плохая мысль, притаившаяся во мне, всегда делает

зло, а оправдания моему телу не нужны.
Существует единственная возможность освободиться от

этого плохого. КАКИМ ОБРАЗОМ?
С ПОМОЩЬЮ ПРОЩЕНИЯ!

Негативная связь распадается, если я скажу:
Я прощаю тебе то, что ты мне сделал.
Я прощаю себе то, что я вобрал в себя это плохое.
Я прошу прощения у своего тела (органа), что я тем

самым сделал ему плохо.
Я люблю свое тело (орган).
Если я кому-то сделал плохо (и в мыслях тоже), то попро-

шу прощения у него. Прощу и себя за то, что так получилось.
Вы правильно поняли? Освободить, то есть простить,

нужно оба конца связи.

Я – это моя Душа. Мое тело – Мое.

Первая связь (1) между мной и плохим. Вторая связь (2)
между мной и моим телом. Обе можно освободить, если я
захочу этого по-настоящему.

Человек должен отдавать себе отчет в своем поступке.



 
 
 

Все, что я делаю другому, я получаю обратно вдвойне: де-
лаю хорошее – получаю обратно вдвойне, делаю плохое – по-
лучаю обратно вдвойне. То, что человек, сделав плохое, па-
дая, ломает кость, означает маленькое наказание за малень-
кое преступление. Ему еще повезло, что наказание последо-
вало сразу. За большой грех расплата приходит позже, порой
даже в будущей жизни. Кто жалуется на свою трудную судь-
бу, пусть подумает, что это есть искупление за грехи преды-
дущей жизни. Если человек по недомыслию совершает пло-
хой поступок, придет наказание, а если делает это осознан-
но и преднамеренно, то последует большая кара. Особенно
распространены в нынешнее время ругань, проклятия, зло-
радство, преступления. Наказание ждет своего часа.

Повторяю еще раз – за причиной само собой неизбеж-
но следствие. Не гневайтесь на творящих зло, гневом Вы
делаете себе плохо. Рано или поздно они сами понесут нака-
зание.

Если попросить прощения за грехи своей предыду-
щей жизни и простить себя за то, что до сих пор этого
не сделал, то можно освободиться от греха предыду-
щей жизни. Проблема лишь в том, чтобы найти ясновидя-
щего, который посмотрел бы на предыдущую жизнь.

Идеально такое положение, когда человек думает вперед,
а не назад. Нужно не совершать плохих поступков либо сра-
зу же попросить прощения, если невольно что-то совершил
или даже только подумал. Нельзя жить в надежде исправить



 
 
 

ошибки своей предыдущей жизни позже с чьей-то помощью.
Не откладывай на завтра то, что можно сделать сегодня.



 
 
 

 
Коротко о Божественных

законах природы
 

Современного человека зачастую раздражает слово Бог,
так как либо он не пытался глубоко проникнуть в Его сокро-
венную сущность, либо делал это превратно. Право глупца
– отрицать истину.

Сейчас модно говорить: «Это твой Бог, а это мой Бог. И
все правы. Не навязывай другим свое понимание Бога, тем
самым ты их притесняешь».

Навязывать нельзя, но насчет остального смею возразить.
Бог все же единственная и бесконечная структура по своему
строению, и он един для всех. Разным бывает лишь ПОЗНА-
НИЕ БОГА, и к этому познанию мы приходим каждый сво-
им путем. Так, мы говорим, что мой Бог начинается с меня,
потому что все, чем я воздействую на Бога, начинается с ме-
ня. Обмен мыслями о Боге подобен всякому уроку – он да-
ет мудрость. Мнение, будто нельзя раскрывать перед други-
ми свои чувства, в наши дни ошибочно и говорит о том, что
боящийся хочет бессознательно скрыть долги кармы своих
предыдущих жизней.

 
Бог есть Всеединство

 
Все сущее есть Бог. Следовательно, нет ничего вне Бога,



 
 
 

и Бог не является некой вне нас находящейся силой, которая
руководит нашей жизнью. Вся жизнь – единое целое.

В Библии сказано: человек – творение Бога, созданное им
по своему образу и подобию. Что это значит?

Если Всеединство, или Бога, мысленно уменьшить, то по-
лучим человека. А если бесконечно увеличивать человека,
получим в принципе Бога. Это нужно понимать метафори-
чески.

Бог – это море, человек – капля в море. Нас нельзя отде-
лить от Бога. Если мы ощущаем себя обособленно, это озна-
чает, что мы своими мыслями оторвали себя от него, а не
Бог отказался от нас. Каждый человек уникален, и если мы
признаем в себе божественное начало, то начнет изменяться
и наше физическое состояние.

 
Природа – триединство Бога

 
Дух, Душа и Тело неразделимы.
Дух – творящая разумная движущая сила. Желая добра,

мы быстро продвигаемся вперед. Будучи неудовлетворенны-
ми или недоброжелательными, мы стоим или кружимся на
месте, чтобы найти правильную дорогу.

В жизни нет обратного движения. Дух – это идея, он слов-
но семя, которое мы бросаем в землю. Если с любовью поса-
дить семя, вырастет сильное растение. Душа погоняет сзади,
заставляет идти вперед, не дает покоя, если она позитивная.



 
 
 

Душа – это познание. Она работает с Духом, или идеей,
как с семенем. Душа словно почва, в которой произрастает
растение.

Тело и есть это растение.
Дух и Душа есть уровень чувств. Тело есть физический

уровень. Пока мы являемся людьми, у нас есть тело, чувства
и мысли. Если растение вырастает сильным, то из него по-
лучится хорошее семя. Хорошее растение вырастает тогда,
когда у взрастившего его хорошие мысли.

Мысли даны для того, чтобы корректировать чувства в со-
ответствии со временем, в котором мы сейчас живем. Разум
является выразителем физического уровня, он приспосабли-
вает нашу жизнь соответственно потребности. Растение, рас-
тущее в Эстонии, разительно отличается от растения, расту-
щего в Латинской Америке, несмотря на то, что семя родом
оттуда.

 
Закон кармы

 
Каждый человек имеет возможность выбора. Человек

страдает в той мере, в какой у него нарушен контакт с гар-
монией мира. Человек в Боге освящен во всех своих жела-
ниях, даже когда желает зла. Он только должен знать, что за
причиной следует следствие, как за преступлением следует



 
 
 

наказание.
Эти наказания можно сравнить с параграфами земных за-

конов в том смысле, что чем серьезнее преступление, тем
длительнее наказание, – например, в будущей или в после-
дующей жизнях.

 
Закон обучения

 
Мы входим в физический мир, чтобы научиться земным

премудростям. Все здесь – учение, и учиться можно весьма
по-разному.

Сознание Тела есть часть сознания Духа. Весь опыт физи-
ческой жизни хранится в духе извечно и навеки. Чем больше
мы учимся в течение жизни, тем выше предъявляемые ему
требования. Гении обладают высоким духом – они стали ум-
ными еще в предыдущих жизнях и в нынешней поставили
телегу жизни на дорогу с еще большим количеством препят-
ствий. Тот, кто правильно исполняет свое жизненное пред-
назначение, есть воспаривший Дух.

Жизнь есть развитие Духа. Кто любуется своей крепкой
физической силой и не желает развивать Дух, тот нарушает
законы природы. Кто хочет подчинить себе людей духа, что-
бы продемонстрировать свою физическую мощь, тот может
сделать это только физически. Дух подчинить он не может,
если дух сам не подчинится. Однако насилие приводит к то-
му, что своими действиями человек сам начинает разрушать



 
 
 

собственное тело. Оно подчиняется духу, и от своего духа
человек не избавится вплоть до смерти своего физического
тела. Энергетическая же связь сохраняется навечно.

 
Закон полярности

 
Вселенная имеет двустороннюю сущность, и мир постро-

ен по принципу полярности. Целое, независимо от формы
его выражения, является соединением двух противополож-
ных полюсов, иначе говоря, всякая вещь состоит из положи-
тельного и отрицательного, хорошего и плохого, теплого и
холодного, белого и черного и т. д.

И всем видимым формам соответствует невидимая про-
тивоположность.

 
Закон притяжения

 
Подобное притягивает к себе подобное. Хорошее – хоро-

шее, плохое – плохое. И притягиваемая сторона может быть
невидимой на первый взгляд.

Чем больше плохое соседствует с плохим, тем больше они
учатся друг у друга, и соответственно либо оба становятся
лучше – выучили урок, либо хуже – не смогли понять урока.



 
 
 

 
Закон прощения

 
Существует только вечное Сейчас. Время – понятие отно-

сительное: то, что я сейчас делаю, останется навечно и ока-
жет воздействие на будущее. Все, что я делал в прошлом,
влияет на сегодняшнее и завтрашнее. Следовательно, ничто
не исчезает, если я не захочу исправить собственные ошиб-
ки.

Бог не знает, что значит – не умею. Божественная муд-
рость или законы всегда были доступны для всех. Они в духе
каждого человека, нужно лишь отыскать их в своем сердце.

Быть совершенным означает не сожалеть о прошлом и не
бояться будущего, а уже в настоящем делать все правиль-
но. Ключом к освобождению от сожаления и страха является
всеобщее прощение.

Прощение не означает, что Вы оправдываете прошедшее.
Оно означает освобождение. Освобождается только тот, кто
понимает, что он сделал ошибку, и через это понимание ста-
новится умнее.

Человек не владеет даром совершенной любви, а значит,
делает ошибки и поэтому нуждается в прощении.

 
Закон возрождения

 
Бессмертие – не вера, а закон Вселенной. Дух, подлинная



 
 
 

сущность человека, вечен. Богу ведома только жизнь, смерть
ему неведома. Но поскольку порядок жизни на Земле, в со-
ответствии с заблуждениями человеческого духа, характери-
зуется цикличностью, то наши предки воспринимали ее ко-
нечной, ибо это понятно человеческому разуму, это свой-
ственно ему.

Смерть – отметка пройденного этапа. Страх смерти есть
мерило человеческой глупости и неумение западной циви-
лизации правильно смотреть на жизнь. Всякое тело, кото-
рое умирает, ощущает благодать. Подобно тому, как разби-
тая чашка остается чашкой, так и человеческий дух остается
духом.

 
Бог един

 
Не существует альтернативной силы – силы зла. Если

существовали бы различные противоположные энергии, то
единое энергетическое поле – Бог – распалось бы. Все мы
порождены им и сотворены из духовного начала. Нас нельзя
отлучить от этого целого. А целое состоит из позитивного и
негативного, хорошего и плохого.

Человек своими мыслями придает форму Злу.
Мировое зло становится видимым только для злого чело-

века. Бесчисленные встречи с недоброжелательными, злыми,
страшными духами либо же с пришельцами из высшего мира
происходят оттого, что человек, который с ними встречает-



 
 
 

ся, сам недоброжелательный, злой или испуганный. Подоб-
ное притягивает к себе подобное.

 
Созидание духовных законов

 
Жизнь – это течение энергий. Этот поток можно регули-

ровать созидательно.

Для развития духа необходимы:
– вера – открывает дверь для выхода,
– воля – дает силу и желание идти,
– знание – дает умение двигаться в правильном направ-

лении,
– надежда – дает крылья,
– прощение – дает свободу,
– любовь – дает прочность,
–  молитва – помогает направлять течения духовных

энергий с целью создать творческое единство с Богом.
 

Сила молитвы
 

Молитва – это огромная энергия, правильное использова-
ние которой дает желаемый результат.

Молиться надо так, чтобы всегда быть самому в центре
действа – просят для себя то, в чем нуждаются сами. Для
другого не просят, ибо нам не дано знать, что нужно друго-



 
 
 

му. Мы лишь полагаем, что знаем. Если просить за друго-
го, то лишь для улучшения собственного положения, иными
словами, о том, что касается меня в связи с бедой другого. И,
прося за ребенка, мы просим для ребенка благополучия, что
помогает просящему восстановить свой душевный покой.

Молитва имеет пять необходимых частей:
1. Обращение к Богу.
2. Признание единства Бога и себя.
3.  Позитивное желание. (Всегда следует просить в

утвердительной форме: «Помоги мне выздороветь», а не
«Помоги, чтобы болезни не стало».)

4. Благодарность за сделанное. (Каждое слово, родив-
шееся в Ваших мыслях, уже дошло до Бога, и исполнение
каждой молитвы уже начало совершаться прежде, чем Вы
закончили молиться.)

5. Передача своего желания в руки Бога, то есть вы-
свобождение проблемы.

Исполнение молитвы-просьбы Вы определяете сами пра-
ведностью всей своей жизни. Может случиться, что Ваша
молитва, по Вашему мнению, не исполняется. А рядом с Ва-
ми исполняется молитва плохого человека. Если плохой че-
ловек усвоил свой урок, сделал правильные выводы и нахо-
дится на верном пути, то он совершил большое доброе дело,
и потому его желание исполняется.



 
 
 

Он просил искренне. А Ваша молитва не шла от всей ду-
ши, и вполне возможно, Вы попросили больше, чем нужно.
И предыдущие уроки Вы не усвоили.

Не нужно быть святым. Нужно быть на верном пути.



 
 
 

 
Что есть хорошо и что плохо?

 
Оценка ситуации – всегда есть мнение конкретного чело-

века. Если она положительная – значит, хорошая. Если от-
рицательная, то плохая. Для другого человека это вовсе не
обязательно.

У каждого свои критерии оценки, и у меня нет никакого
права осуждать мнение другого.

Всякое целое состоит из хорошего и плохого. Следова-
тельно, хорошее никогда не бывает только хорошим и плохое
не бывает только плохим. И у стресса есть хорошая сторона
– заставляет человека делать хорошее, так как в противном
случае появляется боль.

Наибольшие возражения против этой мысли возникают
при оценке преступников. Мы даем оценку преступлению,
и это плохо. Но преступление никогда не совершается одно-
сторонне. Огромное количество видимых и невидимых фак-
тов могут при оценке сильно повлиять на наши выводы.

Например, убитый сам был убийцей в прежней жизни и
теперь поплатился по закону кармы. Или своим страхом ока-
заться убитым притянул к себе убийцу.

Забегая вперед: преступник – человек бойцовского типа,
лишенный материнской любви, который в смутном душев-
ном томлении идет силой взять то, по чему, как ему кажется,
он тоскует и чего ему не хватает. Он не в состоянии понять



 
 
 

своей душевной боли и поэтому озлобляется и ожесточается.
А разве мы, так называемые нормальные люди, понимаем

сами себя? Преступники зачастую дети очень порядочных,
но, к сожалению, душевно травмированных людей. Покажи-
те на другого пальцем, и Вы увидите, что три пальца указы-
вают – куда? – назад, на Вас самих.

Чтобы уменьшить преступность, лучше мысленно адре-
суем преступникам нашу любовь и простим их. Только так
можно сократить преступность: если начнем с самих себя.
Наш гнев бумерангом вернется к нам назад от рук преступ-
ника.

Не поймите превратно – изоляция общественно опасно-
го преступника крайне необходима, но на его дальнейшую
судьбу мы все должны повлиять. Пока же из них делают еще
больших человеконенавистников.



 
 
 

 
Почему человек рождается?

 
Потому ли, что женщина и мужчина зачали его физиче-

ское тело? Но как много детей, которых не ждут, не желают
родители. А дети все же рождаются.

Почему человеку нужны все новые и новые жизни, если
жизнь – тропа сплошных страданий?

Человек рождается учиться, а не наслаждаться краси-
вой жизнью. Мы воплощаемся в физическое тело, и каж-
дая жизнь как следующий класс в школе, где нужно усвоить
определенную программу прежде, чем заслужить каникулы.
По завершении каждой жизни мы оставляем свое износив-
шееся тело и отправляемся в мир духов, где подводим итоги,
делаем выводы из выученного и строим планы своего разви-
тия на будущую жизнь.

Мы должны познать многообразие мира. То я нищий, то
король, то преступник, то святой. То простой рабочий, то ге-
ниальный изобретатель. То праздный бездельник, то неуто-
мимый странник. То мужчина, то женщина. И т. д. и т. п.

Все усвоенные знания накапливаются в сознании духа.
Рождаясь вновь, мы всякий раз приходим учиться новому,
усваивать свойственную конкретной эпохе мудрость. Время
не стоит на месте. Развитие человечества происходит по спи-
рали, все выше, к более новым знаниям.

И всякий раз рядом с собой мы встречаем людей, которые



 
 
 

хоть и очень похожи на нас, но в своих действиях и представ-
лениях кардинально противоположны либо становятся тако-
выми. Тот, другой, пришел выучить свои уроки, я – свои.
Третий человек тоже свои. И каждый при этом является еще
и учителем для другого. Я делаю так, он этак, а третий по-
своему. Я не лучше ни второго, ни третьего.

Никто не давал нам права сравнивать себя с другими или
соперничать с ними. Мы имеем право сравнивать себя с со-
бою вчерашним, соперничать с самим собою. Почему боль-
шие спортсмены часто болеют? Они нарушают законы при-
роды.

Законы природы непреложны, вечны и не допуска-
ют исключений. Вспомните Христа на кресте и преступни-
ков рядом с ним. Бог не отверг ни одного из них. Все мы де-
ти Бога, частички Всеединства, и наша мудрость – мудрость
Бога.

Тот человек, кто понимает другого душой, а не только на
словах и может признаться в этом самому себе, выучил урок.
Тот, кто осуждает другого, придет в будущем учиться этой
мудрости на собственной шкуре.

Учиться можно по-разному. Один учится по книгам или
со слов учителя, учителем же может быть всякий, кто учит
жизненной мудрости. Второй наблюдает, как третий ушиб о
камень палец на ноге, и учится на этом – уж он-то теперь не
ушибется. Третьему нужно ушибить палец, чтобы чему-то



 
 
 

научиться, – и хорошо, если он поумнеет с одного раза. Вы-
бор каждый делает сам. Тот, кто сердится на камень, винит
его и хочет наказать, так и будет расшибать пальцы. И может
случиться, что в будущую жизнь он придет учиться тому же
самому, как школьник, оставшийся на второй год.

Все, с чем в жизни сталкивается человек, для чего-нибудь
ему и нужно. Никто не виноват. То плохое, с чем я сталки-
ваюсь, я сам притягиваю к себе неправильным мышлением.
Всякая трудность – следствие неправильной мысли, и если я
не учился раньше, то вынужден учиться теперь. И если я не
возьму на себя труд сделать выводы, то мое тело будет стра-
дать все больше и больше, пока наконец мне не придется все
же эти выводы сделать.

Мое тело любит меня. Если бы не любило, то ему было
бы все равно. Болезнь – знак любви. Иначе чем физическим
страданием наше тело не может нас информировать, пото-
му что наш дух не умеет по-другому. И все же чем больше
у человека накапливается опыта, тем чаще он осознает, что
душевная боль горше физической. Человек усвоил простую
истину: за маленькой ошибкой следует маленькое на-
казание, за большой – большое. Человек, который упал
и сломал кость, не учел чего-то важного, например того, что
дорога скользкая. С переломом кости эта истина окончатель-
но прояснилась. Если бы он еще осознал, что, боясь упасть,
он приблизил этот несчастный случай, то стал бы еще умнее.

Душевная боль накапливается до тех пор, пока в чашу



 
 
 

не упадет последняя капля и не возникнет физическая бо-
лезнь. Чем больше накопилось стрессов, тем серьезнее бо-
лезнь, при медленном накоплении может развиться рак, а
при быстром – инсульт или инфаркт. В обоих случаях гора
стресса погребает под собой тело.

Болея простыми заболеваниями, мы сжигаем негативную
энергию и поправляемся. При хронических заболеваниях
происходит постоянное горение и накопление новых стрес-
сов, что не дает нам выздороветь. Но в итоге болезнь все же
урок, от которого надо стать умнее. Мы вольны выбирать ме-
тод учения сами. Учиться ли мне через страдания, тем са-
мым обрекая себя на болезнь, как делает большая часть со-
временного человечества, либо с помощью учения, которое
зазвенит в моей душе и которым я распоряжусь по-мудро-
му, – каждый выбирает сам. Часто говорят: «Это неправда,
я же не хочу болеть!» Я Вам верю, что Вы не хотите болеть.
Ну так докажите это и своему телу. Отпустите болезнь, тогда
оно поверит Вам.

Дух вечен, тело – явление временное. Дух есть чувства,
тело – мысли. Дух идеален, тело материально. Но у обоих
есть сознание.

NB! Мысли – это уровень физического тела.

Посредством Духа происходит развитие Всеединства. Ис-
тины попроще дух получает через жизни на планете Земля.



 
 
 

Человек – существо с самым низким интеллектом во Все-
единстве. Чем умнее становится дух, тем сложнее становят-
ся его учебные задания. Процесс обучения складывается из
преодоления плохого. И все же для уравновешивания пло-
хого должно присутствовать хорошее.

Хорошее – это плохое, усвоенное в предыдущих
жизнях.

Все, что в нынешней жизни казалось плохим, но че-
рез некоторое время ставшее понятным, есть выучен-
ный урок в этой жизни.

Все, что мы никак не хотим понять, то есть продол-
жаем считать плохим, нам придется учить в последу-
ющих жизнях.

Тот человек, который умеет радоваться трудно-
стям, что встречаются на его пути, достоин быть че-
ловеком.

Если он преодолеет эти трудности, тогда он Человек, под-
нимающийся в своем духовном развитии, чтобы идти даль-
ше. При этом он знает, что следующее препятствие будет еще
серьезнее. Чем больше человек, тем больше препятствие.
Тот, кто наваливает перед собой большую кучу из малень-
ких бед так, что самого за ней не видно, еще не становится
большим.

Это Божественная правда – чем больше дано, тем больше



 
 
 

спрос.
Каждое дело нужно начинать и завершать с радостью,

независимо от видимой важности работы. Тогда работа спо-
рится и уже не терпится приступить к следующей. Кто дела-
ет хорошо и правильно, тот умен, он выучил эту работу. А
кто делает плохо, тот именно сейчас учится – на собствен-
ных ошибках. Следовательно, ошибка – это хорошо.
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